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Los jóvenes no se acordarán, pero hace 
relativamente poco tiempo se le tenía 
la misma estima a los profesores 

de preescolar, primaria, secundaria, o 
bachillerato, que la que se le tiene a los 
médicos, y es que hay algunas profesiones 
a las que se les distingue del resto por 
la confianza que se debe depositar en 
quienes la ejercen. A los arquitectos 
se les distingue, por ejemplo, porque 
las personas confían en ellos para la 
construcción de un hogar, a los abogados 
se les confía la defensa de los derechos 
y, en algunas ocasiones, la libertad, y 
a los médicos se les confía la vida. Así, 
podríamos seguir enlistando a este tipo 
de profesionistas, como contadores, 
pilotos, o bomberos, pero en esta lista no 
figurarían los profesores, ya que a pesar 
de que a ellos se les confía la educación de 
la juventud, la reputación de la profesión 
se ha desvirtuado en los últimos años.

Hago esta observación y comparación 
porque debido a la actual crisis de salud, 
es evidente que los médicos están camino 
al mismo destino. 

Uno de los factores que deterioraron la 
imagen de los maestros fue la disminución 
del nivel de exigencia en el proceso de 
formación de docentes. Debido a esta 
laxidad en el sistema de formación, los 
maestros dejaron de ser vistos como 
profesionistas competentes y perdieron 
el respeto que habían consolidado ante la 
sociedad. 

Hace unas semanas, nuestro presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, presentó 
un proyecto que consiste en la creación 
de universidades especializadas en 
la formación de médicos, y la idea fue 
duramente criticada por los expertos en 
la materia, ya que consideraron que el 
plan de estudios que habría de impartirse 
en éstos planteles era insuficiente. 
El presidente dijo que era necesario 
disminuir los niveles de exigencia para 
facilitar que se gradúen médicos porque 
no hay suficientes en el país, según sus 
datos.

Otro factor importante en el caso de los 
maestros fue la reducción de salarios. 
Cuando las personas tienen problemas 
económicos, tienen poco tiempo para 
reflexionar, y reflexionar es indispensable 
para enseñar; claramente, esto afectó 
la calidad de educación impartida. Aún 
más, los sindicatos adquirieron suficiente 
poder para lograr la permanencia 
de sus afiliados en sus puestos, 
independientemente de su desempeño. 
Entonces, tenemos a maestros sin 
incentivo para enseñar, preocupados en 
mil cosas antes que en la educación de sus 
alumnos, y que no pueden ser removidos 
de su puesto en casos de incompetencia 
por la protección del sindicato.

En estos tiempos, es claro que estudiar 
medicina ya no es certeza de seguridad 
económica como lo fue algún día, y lo 
podemos ver en los jóvenes que salen 
de las academias de medicina y se ven 
en la necesidad de dar consultas en 
microclínicas, ganando salarios mínimos, 
debido a la falta de espacios en hospitales 
públicos y privados. Cabe mencionar que, 
si bien los sindicatos de salud tienen 
considerable poder, no se han politizado 
al nivel de los de educación, pero no 
sería sorpresa que en el futuro cercano 
se politicen ante la necesidad de cerrar 
filas a favor o en contra de las nuevas 
disposiciones en salud federal, dependerá 
de los objetivos de quien patrocine los 
esfuerzos.

La disminución de salarios significa que 
al gobierno le faltan recursos para poder 
llevar a cabo sus funciones. En educación, 
además de en los salarios, se refleja en 
la falta de instancias para canalizar a 
los niños en estado de vulnerabilidad, en 
el estado de las escuelas, y en la calidad 
de los materiales que se reparten, por 
mencionar algunos puntos, pero en el 
sector salud las carencias se resienten 
de manera más severa; desde que se usa 
una misma aguja en más de una persona 
para vacunas, hasta que niños con cáncer 
no pueden recibir sus tratamientos de 
quimioterapia, son las historias de horror 
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que se escuchan por la falta de recursos en el 
sector salud.

Como observadores, solo podemos 
imaginarnos la frustración y el desgaste 
emocional que conlleva el estar al pie del cañón 
todos los días en los hospitales públicos, y ver 
cómo la gente se muere en tus manos por no 
tener las herramientas para poder salvarlos.

Por otro lado, hay que mencionar que la 
potencial decadencia de la carrera médica no 
sería propiciada exclusivamente por factores 
externos, ya que los mismos doctores han 
contribuido a este deterioro. Como dije antes, 
la medicina se encuentra entre las profesiones 
con mayor reconocimiento en nuestra 
sociedad, y por esto se ha desarrollado una 
cultura de pertenencia entre los médicos. Así, 
los doctores más experimentados esperan 
ciertas conductas de sus colegas novatos, 
y se conducen (los experimentados) como 
se conduciría alguien que ha sido elogiado 
constantemente por años por la profesión que 
eligió. Estos comportamientos benefician a la 
medicina en algunas cosas pero la perjudican 
en otras; la benefician al promover que los 
médicos se preparen constantemente por el 
prestigio que conlleva entre sus colegas, pero 
la perjudican al propiciar que los doctores se 

conduzcan con soberbia, lo que es peligroso al 
tratar con vidas.

Seguro se habrán dado cuenta de la cantidad 
de noticias sobre casos de negligencia médica 
ocasionados por doctores de “renombre”; 
notarán que un factor común en estos 
casos es que el médico comete un error y se 
niega a admitirlo, y por lo tanto a repararlo. 
Muchas veces teniendo un desenlace fatal 
como fue el sonado caso de Mauricio, mismo 
que se tocó la semana pasada en nuestras 
páginas. Desgraciadamente, para algunos 
doctores pesa más el prestigio que han 
construido alrededor de su apellido que la 
integridad de sus pacientes.

El debilitamiento de la figura del maestro 
en la sociedad dejó como consecuencias a 
ciudadanos fundamentalmente ignorantes, con 
problemas de analfabetismo e intolerantes, y 
a una sociedad susceptible a desestabilizarse 
por intereses políticos del sindicato. Hay 
que hacer conciencia sobre el deterioro de la 
profesión del maestro, pues hay indicios para 
suponer que pasará lo mismo con los doctores, 
pero en este caso la consecuencia será que los 
hospitales del país se llenarán de muertos y 
muchas veces por negligencia, luego entonces 
cometiendo un presunto delito.
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- Feminicidios en México
- La detención de Gustavo Lozoya
- ¿Un destape?

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Por lo siniestro que fueron 
los hechos, se inició un interesante 
debate en redes sociales sobre la 
legalización de la pena de muerte. – 
comentaba a la mesa la reportera, 
mientras platicábamos como cada 
semana, en el restaurant Balmoral 
– Las posiciones estaban divididas 
entre quienes consideraban que por 
los niveles de violencia era necesaria 
la medida, y quienes decían que la 
impartición de justicia en México no 
era suficientemente confiable como 
para garantizar que no se condenaría 
y mataría a inocentes.

- Yo coincido en que implementar la 
pena de muerte sería un error, pero 
entiendo por qué lo están pidiendo 
muchos mexicanos; lo que Erick “N” le 
hizo a Ingrid Escamilla va en contra 
de todo principio humano. – dijo 
el editorialista – Al parecer, por un 
asunto de celos, el individuo le clavó 
a Ingrid un cuchillo en el cuello, le dio 
cinco puñaladas en el rostro, le quitó 
la piel de la cara a las rodillas, y le 
removió las vísceras para arrojarlas 
por el inodoro y las alcantarillas de 
la ciudad. Todo en frente de su hijo de 
quince años, quien tiene autismo.

- No puede ser. – lamentó la 
empresaria 
- ¿Hijo de ambos?

- Entiendo que no, el señor tuvo una 
pareja antes y de esa relación es el 
joven. –respondió la reportera – Erick 

dijo que después de lo ocurrido le 
llamó a su ex pareja para que pasara 
por el hijo, y en la llamada le confesó 
que había matado a Ingrid.
- ¿Fue por esto que llegó la policía? – 
preguntaron en la mesa

- No, los vecinos fueron quienes 
llamaron a la policía después de ver a 
Erick deambular por las calles bañado 
en sangre. – contestó la reportera 
– Todo ocurrió en la madrugada, y 
los vecinos dijeron que escucharon 
ruidos, pero no escucharon que 

alguien pidiera ayuda, por lo que no 
llamaron a la policía antes.

- No logro concebir cómo alguien 
puede hacerle eso a otra persona. – 
expresó la empresaria

- Según dijo el asesino, estaba 
drogado y “se le metió el diablo”. – 
intervino el consultor – Aseguró que 
no recordaba nada de lo que pasó, 
pero que cuando se dio cuenta de lo 
sucedido le dio miedo y vergüenza, 
por lo que intentó deshacerse 

Al parecer, por un asunto de celos Erick “N” acabó con la vida de 
Ingrid Escamilla de una manera por demás reprobable.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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del cuerpo; por eso salió a la calle a 
tirar las entrañas de Ingrid. Por cierto, 
quién sabe con qué se drogó, no dijo.

- ¿Cómo saben tanto de lo que pasó? 
– preguntó confundido el escritor

- Los agentes policiacos grabaron 
a Érick cuando lo detuvieron, y éste 
confesó la verdad. Esta situación 
es sumamente delicada porque se 
podrían ver afectados los derechos 
de Erick al debido proceso, por 
lo que podría salir en libertad. 
Afortunadamente, el gobierno de la 
Ciudad de México ya se dio cuenta 
de que si Erick queda en libertad 
habría manifestaciones masivas, 
probablemente violentas, por lo 
que Claudia Sheinbaum ya dijo que 
buscarían la pena máxima que es de 
setenta años. – contestó la abogada

- ¿Cuántos años tiene él? – se escuchó 
en la mesa

- Tiene cuarenta y seis años, y ella 
tenía veinticinco años. – aclaró la 
reportera

- Así es. – asintió la abogada 
y continuó – Como el gobierno 
capitalino sabe que no puede tomar 
riesgos, decidió no presentar éste 
video como prueba en el juicio. Por 
cierto, sobre esto igual hay otro tema 
delicado, pues hay investigaciones en 
contra de los oficiales que tomaron 
las fotos del cuerpo de Ingrid, y las 
difundieron.

- ¡Bien hecho! Cuando vi que el cuerpo 
expuesto de Ingrid se difundía en 
redes para saciar el morbo de las 
personas, reafirmé que el problema 
de la violencia de género en nuestro 
país es sumamente grave. Me indignó, 
particularmente, que medios de 
comunicación “formales” difundieran 
estas imágenes para lucrar con ellas; 
sin duda alguna es un actuar de lo 
más bajo, y los responsables (tanto 
los policías como los medios de 
comunicación) deben ser señalados y 
castigados.

- Estoy de acuerdo en que el gobierno 
capitalino aparenta tener como 
prioridad este tema, pero el hecho 
que a nuestro presidente le dé pereza 
hablar de él, me pone a pensar sobre 
qué tanto seguimiento real se le 
dará al caso. – planteó el político 
– Él mismo dijo en su conferencia 
mañanera que no quería hablar del 

tema de los feminicidios porque 
lo distraían de lo verdaderamente 
importante, su rifa del avión.

- Es cierto que esas fueron las palabras 
de nuestro presidente, pero luego 
aclaró que no fue con la intención 
que los medios de comunicación 
interpretaron. – defendió el consultor 
– De todos modos, las acciones 
por parte del gobierno federal en 
el tema son evidentes; hace un 
par de días el Fiscal General de la 
República, Alejandro Gertz Manero, 
se reunió con diputadas de distintos 
partidos para recabar opiniones 
sobre la reconstrucción del delito de 
feminicidio, cuya propuesta dijo que 
será entregada antes de que termine 
este mes. Según Gertz Manero, la 
idea es simplificar el delito para que 
sea más sencillo acreditarlo.

- Es importante mencionar que la 
reunión del fiscal con las diputadas 
se dio después de que el funcionario 
expresara su interés por eliminar el 
delito de feminicidio, por lo que las 
legisladoras, independientemente 
de sus colores, se manifestaron en 
contra. – recordó el editorialista – 
Por esto, me gustaría reconocer que 
el fiscal ha demostrado modestia 
y ha sabido rectificar su postura 
después de dialogar con personas 
que no está de acuerdo con él. Eso 
es lo que me gustaría ver en nuestro 
país, más políticos que sepan admitir 

equivocaciones, y menos políticos 
que se crean perfectos.

- Coincido contigo, amigo editorialista, 
pero primero hay que analizar el 
contenido de la propuesta que vaya 
a hacer el fiscal para darnos cuenta 
de si su postura es sincera y tiene la 
intención de hacer justicia ante actos 
aberrantes como el que sufrió Ingrid, 
o nos están dando más atole con el 
dedo a los mexicanos que queremos 
seguridad y justicia. – concluyó la 
abogada
 

.  .  .
 
- Después de días de desgastar 
su imagen con la rifa del avión 
presidencial para desviar la atención 
colectiva de la situación del país, la 
detención de Emilio Lozoya el pasado 
miércoles en Málaga, España, le cae 
como perlas al presidente. - planteó 
el editorialista a la mesa - Por fin 
tiene una razón legítima para ocupar 
los encabezados nacionales y que no 
figure la crisis económica, de salud, o 
de seguridad.

- Es que no es menor la detención 
del ex Director General de PEMEX. - 
aseguró la reportera - Hay quienes 
afirman que Gertz Manero ya había 
llegado a un acuerdo con Lozoya para 
que este último confesara respecto a 
la corrupción que hubo en el sexenio 
de Enrique Peña Nieto.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, 
se reunió con diputadas para recabar opiniones sobre la 

reconstrucción del delito de feminicidio.
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- Hay que recordar que Peña Nieto 
tenía una buena relación con Lozoya, 
pero tras el escándalo de Odebretch 
en el que se publicó el nombre del ex 
titular de PEMEX por haber recibido 
sobornos de la empresa constructora, 
éste se molestó porque sintió que 
Peña no lo defendió. Personas 
cercanas a él me han compartido que 
está molesto porque dice que él actuó 
bajo las instrucciones del presidente 
Enrique Peña Nieto, y siente que le 
están cobrando asuntos que no le 
corresponden.

- Si la memoria no me falla, Emilio 
Lozoya tomó la titularidad de 
PEMEX en el 2012 por petición 
expresa del presidente Peña Nieto, 
para que sea él quién impulsara la 
reforma energética. - remembró el 
editorialista - Lo tengo muy presente 
porque Emilio siempre le huyó al tema 
energético contra todo pronóstico, 
su padre fue secretario de Energía 
en el sexenio de Salinas de Gortari, 
y siempre laboró en instituciones 
económicas como el Foro Económico 
Mundial o el Banco Interamericano de 
Desarrollo.

- Eso que mencionas fue de lo que 
más me llamo la atención, todas las 
instituciones de prestigio que Lozoya 
“se llevó entre las patas”. Como bien 
dices, amigo editorialista, representó 
a organismos internacionales 
serios, y también a casas de estudio 
del nivel del ITAM, donde estudió 
Economía, la UNAM, donde estudió 
Derecho, y la Universidad de Harvard, 
donde estudió una maestría en 
Administración Publica. - señaló el 
analista - Por el perfil y la experiencia 
de Lozoya, las acusaciones en su 
contra manchan el prestigio de estos 
institutos que le abrieron las puertas.

- Estoy de acuerdo, y es que 
las denuncias por delincuencia 
organizada, cohecho, y operaciones 
con recursos provenientes de 
actividades ilícitas, no son cualquier 
cosa. - puntualizó el político - De 
hecho, fueron suficientes para que 
la Interpol emitiera una ficha roja 
desde el año pasado para localizar 
y capturar a Lozoya, que fue lo que 
sucedió.

- ¿Estas denuncias son por el caso de 
Odebretch? - preguntaron en la mesa

- Si, y por la compraventa de la 
planta Agro Nitrogenados, la cual 

fue comprada a un precio mucho 
mayor de lo que estaba valuada, y no 
hay claridad respecto a los recursos 
que se usaron en la operación, 
además de que era inoperable por las 
condiciones en las que se encontraba. 
Sobre esto el dueño de Altos Hornos, 
que era la empresa a la que se 
le compró la planta, también fue 
detenido en España el año pasado por 
ésta operación, y se defendió diciendo 
que la planta estaba en condiciones 
de ser restaurada de acuerdo a los 
diagnósticos que hicieron, y que si 
PEMEX pagó una cantidad mayor, fue 
porque así lo decidió el gobierno. 

- Santiago Nieto, titular de la Unidad 
de Inteligencia Financiera de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, dijo que tiene pendientes dos 
denuncias en contra de Lozoya por 
otras operaciones sospechosas, pero 
está en espera de que las autorice el 
Poder Judicial. - informó la reportera

- Pocas personas están tan felices 
por la detención de Emilio Lozoya 
como lo está Nieto. - dijo el consultor 
- En esta mesa ya habíamos platicado 
que estos dos personajes tienen 
problemas desde hace años, porque 
cuando Nieto era titular de la FEPADE 
se dispuso a investigar a Lozoya por 
sospechas de desvío recursos para 
la campaña de Enrique Peña Nieto, 
y después de presiones políticas, 
Nieto fue removido de su cargo. 

Ahora que Nieto esta frente a la UIF, 
ha aprovechado para investigar a 
profundidad a Lozoya y ha logrado 
no solo congelarle sus cuentas, 
también las de su madre y hermana 
por considerar que hay operaciones 
con recursos provenientes de 
operaciones ilícitas.

- Asimismo, la titular de la Secretaría 
de la Función Pública expresó 
felicidad por la detención, porque 
hace unos meses inhabilitó a Lozoya 
diez años para poder ejercer cargos 
públicos, por mentir en su declaración 
patrimonial. - complementó el 
analista - Irma Sandoval dijo que 
sentía su inhabilitación validada por 
el Poder Judicial.

- Es cierto que muchos militantes de 
la cuatroté celebraron la detención, y 
es que como bien han dicho, hay una 
gran posibilidad de que Emilio Lozoya 
le eche la soga al cuello a Enrique Peña 
Nieto. Por eso, los priístas ya trataron 
de deslindarse en un comunicado, 
señalando que las acciones de 
Lozoya son responsabilidad de él, y 
el PRI no lo representa ni se siente 
representado por él.

- Me pregunto qué pasará por la 
mente del presidente, porque si bien, 
como dijo nuestro amigo editorialista, 
la detención de Lozoya le ayuda 
a liberarse de presión mediática, 
también es cierto 

La detención de Emilio Lozoya en Málaga, España, le cae como 
perlas al presidente en momentos en que su popularidad –según 

analistas-, iba de caída.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

que AMLO ha protegido a Peña 
Nieto de cualquier investigación 
en su contra. Los que están más 
cercanos a la Silla, comentan que 
el presidente le reconoce a Peña no 
haberse inmiscuido en la campaña 
pasada, y ha llegado a los extremos 
de pedirle, mediante intermediarios, 
que abandone el país para no tener la 
presión de perseguirlo. - reflexionó el 
político

- Esos son puros chismes de pasillo, 
la realidad es que la administración 
de Andrés Manuel López Obrador ha 
tomado acciones concretas en contra 
de Rosario Robles, Emilio Lozoya, 
y Carlos Romero Deschamps, 
reafirmando su compromiso con la 
erradicación de la corrupción en el 
país. - objetó el consultor - Esta idea 
de proteger al expresidente no es 
congruente con la visión de gobierno 
honesto que ha implementado López 
Obrador.

- La cuatroté ha buscado hacer justicia 
en contra de figuras corruptas de 
sexenios pasados, pero igual protegió 
a Manuel Bartlett y empoderó a Elba 
Esther Gordillo. - comentó el político, 
y concluyó - Lo he dicho antes en 
esta mesa, y lo diré las veces que 
sea necesario, un gobierno que solo 
persigue a los opositores y protege a 
los propios no es bueno, es corrupto.
 

.  .  .
 
Comentamos en la mesa el evento 
realizado el pasado ocho de febrero 
en el local del Frente Único de 
Trabajadores del Volante, ubicado 
sobre periférico al norte de la 
ciudad de Mérida, con motivo del 
cumpleaños número cuarenta y 
cuatro del excandidato por el PRI a 
la gubernatura de Yucatán, Mauricio 
Sahuí Rivero.

- Todos pensábamos que iba a hacer 
algún posicionamiento político, o 
algún “destape”, pero la verdad es 

que Mauricio Sahuí fue muy concreto 
en los diez minutos que habló. – 
compartió el político, quien acudió 
al evento – Dijo que no era momento 
para rencores y que no existían 
derrotas permanentes, también 
aseguró que no renunciaba a su 
esencia y que el objetivo del evento 
era fortalecer la amistad con quienes 
lo han ayudado en su proyecto.

- Y, ¿quiénes fueron al evento? – 
preguntaron en la mesa

- Asistieron más de mil priístas 
de distintas partes de Yucatán. – 
respondió el político – Entre ellos, el 
presidente estatal, Panchito Torres, 
y distintas figuras políticas de la 
entidad.

- ¡Vaya! – exclamó el analista –Hubo 
una buena convocatoria.

- Así es,  yo creo que 
independientemente de que Sahui 
no haya hecho un posicionamiento 

político, la asistencia lograda es digna 
de destacar. - coincidió el político – 
Con un PRI roto, se consiguió reunir, 
sin hacer uso de las tradicionales 
prácticas de movilización, a más de 
mil militantes que extrañaban el calor 
de su partido.

- El evento de Mauricio Sahuí fue 
más contundente que cualquier 
posicionamiento que pudiera haber 
tenido; ahora sí que una imagen habla 
más que mil palabras. – concluyó la 
empresaria.

Emilio Lozoya tenía una buena relación con Enrique Peña Nieto pero 
tras el escándalo de Odebretch, en el que se publicó el nombre del 
ex titular de PEMEX por haber recibido sobornos, éste se molestó 

porque sintió que el ex presidente no lo defendió.

El ex candidato a la gubernatura, Mauricio Sahuí Rivero festejó su 
cumpleaños 44 en compañía de su familia y militantes del PRI.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

 

Bueno como es lógico, los objetivos para políticos 
experimentados y para los que van caminando 
sus primeras aventuras parecen ser, las próximas 

diputaciones federales y locales que estarán en juego en el 
próximo año. Quienes ya llevan leguas de operaciones han 
apretado lo necesario para avanzar en el tablero político 
ante esos premios para su renacimiento, sostenimiento o 
reencuentro con el electorado yucateco, de acuerdo con 
las primeras expresiones vertidas en la mesa plural de la 
presente semana convocada por los siempre presentes, 
agentes de los palacios.

Como parte de esos posibles 
destellos para encimarse a las 
futuras diputaciones, podría encajar 
el festejo anunciado oportunamente, 
por  Mauricio Sahuí Rivero. El abrazo, 
apapacho, prender de nuevo la luz de 
presencia. No se trató, lógicamente, 
una reunión de amigos y simpatizantes 
del priista solamente para darse el 
abrazo y besos; se presume, el posible 
fondo que marca el librito a seguir, 
ante la falta de figuras fuertes para 
las candidaturas que vienen, con la 
posibilidad de postularse en zonas con 
lo que queda de algún arraigo hacia el 
PRI. Al fin, recordaron los agentes de los 
palacios que Don Mauricio Sahuí Rivero 
y Francisco Torres Rivas, son muy 
cercanos en familias y amistad, además 
que ambos sus bitácoras marcan 
como dos de los más beneficiados, 
pero, por mucho de la mano de la ex 
gobernadora, Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco, hoy con la categoría de ex 
priista. Los compadres, se ayudan, y 
ahí pudo ser el armado de lo necesario 
en estos tiempos. Veremos, destacó 
reportero de medio local.

En los pasillos de las mediocridades 
en varios operativos de la 4T y de 
las oficinas del partido MORENA, 
tomaron como un llamado fuerte a la 
recomposición, pues con una propuesta 
de su diputada Claudia Yañes Centeno 
fue avalada hasta ahora, la disposición 
para que los llamados súper delegados 
de las entidades del país del gobierno 
federal, tendrían que renunciar de sus 
cargos con tres años de anticipación en 

caso de aspirar a ser candidatos a una gubernatura; en el caso 
de las diputaciones federales, estatales y senadores, con un 
año antes de las elecciones.

Excelente freno, para que no hagan campaña con el pretexto 
del reparto de los programas sociales, esta iniciativa también 
fue firmada por otros 70 diputados de los partidos PAN, PRI 
PRD y PRD y lograr, en su caso, modificar cinco artículos de 
la Constitución. Aunque en Yucatán, de acuerdo a diversos 
ejercicios empresariales, universitarias, sociales y otros 

sectores políticos, a pesar de sus mesas de reparto a 
Joaquín Díaz Mena, delegado en Yucatán, es tan baja la 
relación de hombre de palabra, intereses personales, y 
lo mal que se ha visto ante las exposiciones del mismo 
presidente Andrés Manuel López Obrador y el jefe del 
Poder Ejecutivo, Mauricio Vila Dosal, que los agentes de 
los palacios siguen opinando que lo mejor para su futuro 
político es que busque una posición nacional, pues aunque 
busque por tercera vez la silla principal del palacio de la 
calle 61, simplemente no va a llegar. Se ven figuras, en 
esta etapa con muchas más posibilidades que el ex priista 
y ex panista, recalcó veterano locutor de radio cercano a 
fuentes universitarias. Exclamaciones, opiniones, habrá 
que ver, qué le sigue al natal de San Felipe.

También parece enviar mensaje, la presidente nacional de 
MORENA, Yeidckol Polevnsky a sus militantes, dirigentes 

Mauricio Sahuí Rivero 
festejó su cumpleaños 
en el centro social 
del FUTV, uno de los 
invitados principales 
fue Francisco Torres 
Rivas.

Se empiezan a mover 
las fichas del tablero político 
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o quienes tienen secuestrado ese 
partido en Yucatán. Pensando 
que es una empresa de parientes 
o de poéticos con mentadas 
marrullerías que le criticaban al 
PRI y al PAN. Textualmente ratificó 
que en ese instituto político no va 
a vetar a nadie. Que hay estatutos 
en donde no menciona que un 
ciudadano que haya trabajado 
con otros políticos o participado 
con otros partidos políticos se les 
tenga que cerrar las puertas. Ello, 
luego de dar a conocer que el CEN 
autorizó alianzas en las próximas 
elecciones en Hidalgo y Coahuila. 
Asimismo, recordó que están en 
un partido político, no en un club 
de amigos. Vaya declaraciones, 
que dicen, retumbaron en los ya 
caciques tipo PRI, de MORENA en 
el estado. 

El mismo líder fundador de 
MORENA, se recordó, Andrés 
Manuel López Obrador, usó 
la negociación política, abrió 
espacios, incluso a personajes 
como Manuel Bartlett Díaz, o el 
michoacano Germán Martínez 
Cázares, ex Secretario del 
gabinete del ex presidente Felipe 
Calderón Hinojosa y ex presidente 
del Partido Acción Nacional (PAN), 
como dos casos emblemáticos 
de los muchos más que operó 
el tabasqueño hoy viviendo en 
Palacio Nacional.

Incluso siguen las interrogantes, con supuestos arreglos 
empresariales que han instalado al panista en activo, Xavier 
Abreu Sierra en una descansada posición bien pagada en 
lo que era Diconsa y varios puestos preferenciales para la 
familia y allegados; o el caso de Alberto del Río quien en su 
vida de panista fue uno de los que se pelearon públicamente 
con el mismo grupo empresarial que anda metiendo la mano 

en el gobierno federal; quizá no 
lo han visualizado o recordado 
de esos pasajes. Por cierto, 
recomiendan cuidarle las manos, 
pues son varios los sitios en 
donde supuestamente menciona 
que solo con el sueldo no le 
alcanza, pero como, Joaquín Díaz 
no se destaca en administración, 
ni números; le ha rogado, según 
inducen, que maneje todo a su 
principal criterio. Habrá que estar 
pendiente, por ese supuesto 
fundamento.

No cabe duda que el primer 
regidor del H. Ayuntamiento de 
Mérida, Renán Alberto Barrera 
Concha ha tomado empuje en 
sus labores. Es cierto que ha 
aumentado sus estrategias 
mediáticas, sin embargo, 
especialista en esa especialidad 
presente en la siempre amena 
reunión de los agentes de los 
palacios, subrayó que ya es 
momento de dar un giro al diseño 

de sus publicaciones, pues se ha visto repetitivos en algunos 
casos y en otros se podrían explotar más por sus contenidos. 
Bueno ahí va un sano concepto expuesto en la mesa de 
análisis para su posible evaluación.

Ya en la parte más importante o sea del pase de la charola 
para pagar la cuenta del consumo en confortable restaurante 
del primer cuadro de la ciudad, los agentes de los palacios, 
soltaron la buena vista que genera simpatía, en el trabajo 
conjunto que desarrollan cada vez que pueden, precisamente; 
Don Renán Alberto y su Esposa Diana Castillo, reforzando el 
concepto de familia, y, en otras veces más con la compañía de 
sus hijos en formato más fresco. Son detalles que observan 
los ciudadanos y que, en verdad aumentan puntos a favor, 
dijo reconocido fotógrafo de esos que han visto y cubierto 
el trabajo de varios gobernantes en la entidad. Pendientes 
todos, pues se conservan temas destacados en el resumen 
de lo expuesto en la mesa de análisis.

El alcalde Renán Barrera 
Concha y su Esposa Diana 
Castillo han reforzado el 
concepto de familia, son 
detalles que observan 
favorablemente los 
ciudadanos.
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CLAROSCURO

Leo a Jonathan Ruiz Torre en su 
columna de este martes 11 de febrero 
en El Financiero y, entre otras cosas, 

dice: “Es muy distinto México cuando lo 
observan por pedacitos. Los 32 Estados 
Unidos Mexicanos tienen diferentes 
circunstancias y por tanto, resultados 
distintos.

“Tomen el caso de eso que llaman “sur 
sureste”. Toda esa zona, con excepción 
de Yucatán, encara una difícil recesión 
económica. Su gente produce menos 
cosas y servicios y por tanto, los que ahí 
viven obtienen menos dinero que el año 
pasado.

“Las cifras más recientes que validan 
la situación corresponden al INEGI, que 
indica lo siguiente: la economía cae en 
Tabasco, Campeche, Chiapas, Oaxaca 
y ahora también en Quintana Roo, de 
acuerdo con datos correspondientes al 
tercer trimestre de 2019. Bajaron entre 
2.2 y 4.2 por ciento en un año.

“La información está contenida en el 
ITAEE o Índice Trimestral de Actividad 
Económica Estatal”. (Fin de la cita)

Campeche está pasando por una crisis 
que no se veía desde hace años pero 
que tardó mucho en manifestarse.

Ya he escrito mucho sobre la 
dependencia de los recursos naturales 
y la falta de industrialización, por eso 
cuando se agotaron lo padecemos.

La realidad es que esta nueva crisis 
se vió venir. Se hablaba de ellas 
en los círculos más poderosos y 
económicamente sólidos y se sabía que 
el petróleo dejaría de ser una panacea 
para Campeche, que siempre esperó esa 
jauja que nunca se concretó, pero sí los 
problemas y conflictos asociados a su 
extracción cada vez menor.

Cada gobernador del último siglo esperó 
y deseó que no le estallara en su gestión, 

¿CONSUELO DE MUCHOS? 
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pero la realidad fue avasalladora cuando Peña 
Nieto dejó de invertir en exploración y extracción 
y se persiguió a Oceanografía para despojar a su 
dueño, favorecido por los contratos en los dos 
sexenios panistas.

Peña y su gavilla querían Oceanografía, aunque 
no supieran cómo operarla y Amado Yáñez 
tenía en caja fuerte la operatividad de las 
rutas de acuerdo con las capacidades de sus 
buquestanque. Oceanografía se disputó entre 
los privilegiados del poder, pero mientras los 
elegidos del nuevo gobierno para quedarse 
con ella pensaron que les darían la empresa 
sin invertir, los que operaban el cambio de 
dueño pensaron que los nuevos prestanombres 
pondrían de su dinero. No llegaron a acuerdos, 
todos querían dinero del erario para quedarse 
con la empresa, y por eso la prisión al empresario 
y el cierre de la empresa con las consecuencias 
que todos sabemos.

A lo anterior se sumó la caída de precios del 
crudo, la declinación de Cantarell y la economía 
de Campeche que dependía de esos números 
simplemente regresó a esa realidad que apena: 
sólo damos servicios, no producimos nada.

Antonio González Curi se enfrentó con el 
director de Pemex, Adrian Lajous, pero nunca 
se enfrentó al presidente Ernesto Zedillo y 
menos con Vicente Fox al que ofreció sacarlo 
de patadas en campaña, pero el panista ganó 
la elección presidencial y se tuvo que comer sus 
palabras. La relación siempre fue tensa.

Jorge Carlos Hurtado, el gobernador que nunca 
lo fue, tampoco se enfrentó a Fox, menos a Felipe 
Calderón que al llegar a la presidencia con Juan 
Camilo Mouriño como segundo de abordo, le dio 
un respiro a la entidad pero también quedó claro 
que su presencia y poder amenazaba el poder 
de los González, empleadores de Hurtado como 
lo fue Carlos Mouriño, Ramón Espínola y Jorge 
Castillo cuando eran socios de Gamma 3.

Hurtado fue beneficiado por Mouriño, pero 
ese beneficio no se trasladó a Campeche ni a 
sus ciudadanos. A Hurtado le tocó la última 
etapa de excedentes petroleros, los días de los 
precios altos y las sumas millonarias para los 
gobernadores “amigos”. Hurtado era empleado 
a dos manos: de Mouriño y de los González. La 
muerte del joven político campechano le salvó 
quedar mal con uno de sus ellos.

Los beneficios de la relación de Mouriño con 
Campeche se tradujeron en las vías carreteras 
que hoy vemos como se deterioran ante el 
pésimo mantenimiento y la mala calidad de 
quienes recibieron los contratos.

La recesión real en Campeche 
apareció en los días de Fernando 
Ortega Bernés e hizo crisis en el 
gobierno de Alejandro Moreno. 
Las decisiones sobre Pemex del 
gobierno de Peña hicieron crisis 
poco después de las elecciones 
intermedias, en el tiempo que 
no se veían resultados de las 
reformas energéticas y la caída 
económica se resintió en serio, 
además de que el recursos federal 
que se logró para la entidad tampoco se invirtió 
en proyectos productivos y sí en obras de 
equipamiento urbano que generaron empleo y 
derrama económica momentánea. 

Ahora, en el nuevo gobierno, que todo el 
recursos federal lo opera el propio presidente 
López Obrador y que Campeche sólo recibe lo 
que legalmente le corresponde, pues los temas 
de desempleo, cierre de empresas y falta de 
liquidez no son más que un nuevo ingrediente 
a una caída económica que pareciera no 
se detendrá hasta que lleguen los tiempos 
electorales.
Los campechanos tendrán que acostumbrarse. 
No hay salida en el corto plazo mientras Yucatán 
sostiene su crecimiento económico, único en la 
región.

Campeche está 
pasando por una 
crisis que no se veía 
desde hace años pero 
que tardó mucho en 
manifestarse.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Por José Zenteno 

OPINIÓN 

En el artículo de la semana 
pasada se quedaron algunos 
cabos sueltos. Decíamos que “la 

estrategia de comunicación obradorista 
es implacable porque manipula la 
naturaleza humana y hace presa fácil a 
los más débiles -no necesariamente a 
los más ignorantes- y los convierte a su 
nueva religión de Estado.” Muchos me 
han preguntado a quiénes me refiero 
cuando hablo de los más débiles.

La debilidad a la que hago referencia 
es la natural propensión humana a 
creer en mitos. Desde temprana edad 
nuestra conciencia fue imbuida con 
mitos de diversas clases. En internet 
encontré esta definición de mito: 
“Narración maravillosa situada fuera 
del tiempo histórico y protagonizada 
por personajes de carácter divino o 
heroico. Historia ficticia o personaje 
literario o artístico que encarna algún 
aspecto universal de la condición 
humana. Persona o cosa rodeada de 
extraordinaria admiración y estima. Y 
persona o cosa a la que se atribuyen 
cualidades o excelencias que no tiene.” 
Se describen cinco clases:

• Mitos teogónicos: Relatan el origen 
y la existencia de los dioses
• Mitos cosmogónicos: Intentan 
explicar la creación del mundo
• Mitos etiológicos: Explican el 
origen de los seres y de las cosas
• Mitos escatológicos: Son los que 
intentan explicar el futuro, el fin del 
mundo
• Mitos morales: Son los que 
describen la lucha del bien y del mal, 
ángeles y demonio, etc. Aparecen en 
casi todas las sociedades.

En muchas personas sucede que del mito 
surgen la superstición y el fanatismo. 
Dice el Diccionario de la Lengua Española 
que superstición es una “Creencia 
que no tiene fundamento racional. Fe 
desmedida o valoración excesiva con 
respecto de algo”, y fanatismo lo define 
como “apasionamiento y tenacidad 
desmedida en la defensa de creencias 

u opiniones, especialmente religiosas o 
políticas.” Solo con las definiciones se 
puede concluir que los más débiles son 
los más propensos a la superstición y al 
fanatismo.

Valga decir entonces que quienes 
creen en López Obrador y lo idealizan 
como el sacerdote de la honestidad 
son por definición (de la RAE) personas 
supersticiosas y fanáticas. Aunque 
no lo he probado en forma científica, 
la intuición, la lógica y sobre todo la 
experiencia, me llevan a concluir que es 
así.

Existen en el internet muchos videos 
que dan cuenta de manifestaciones 
de fervor religioso cuando algunas 
personas están cerca de López Obrador. 
Le besan las manos, lo abrazan, hasta 
besan objetos que toca como las 
camionetas en las que se traslada. 
Lo tratan como si fuese una figura 
revestida de santidad, no como a un 
político. 

Del mito a la 
superstición y el fanatismo

La nota del fin de semana 
fue la frase “fuchi 
caca los corruptos”, un 
presidente hablando a una 
comunidad indígena como 
un abuelito se dirige a una 
criatura de tres años 
para mostrarle lo que no 
ha de meterse en la boca.
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Por Uuc-kib Espadas Ancona

OPINIÓN 

Me permitiré contar una historia personal, no sólo porque 
puede resultar útil para el entretenimiento de algún lector 
en alguna sala de espera, sino porque creo que presenta 

algunas circunstancias que muchos compartimos, y que con 
frecuencia no hacen reír ni tantito. Omito nombres pues se trata 
de problemas extendidos, no particulares.

Decía mi madre que si después de los cincuenta nada te duele, 
es que estás muerto. No sé si era observación, predicción o 
maldición, pero así es. El caso es que uno de esos dolores me 
llevó a la sala de urgencias de un hospital privado en la Ciudad de 
Méxio. La atención de médicos y enfermeras resultó excelente. 
Sabían lo que hacía y daban un trato profesional y cálido. Todo 
marchó sobre ruedas y fui dado de alta poco después de la media 
noche.

Dado de alta no quiere decir salir del hospital. A partir de aquel 
momento toda la atención se desvaneció y nadie respondía al 
botoncito de llamada. No entendía qué pasaba, hasta que, como 
los recuerdos aterradores de las películas, vino a mí una escena 
de años atrás, en Mérida. Entonces lo supe. Tenía yo ensartado un 
tubo en la vena -que llevaba a una bolsa de suero vacía, a través de 
una máquina que no dejaba de protestar a pitidos- como garantía 
de pago. Colegí, por tanto, que los médicos ya no me hacían 
caso porque había pasado a jurisdicción de la administración. Lo 
extraño era que antes no fui atendido sino hasta entregar una 
tarjeta de crédito. Como en los hoteles, vamos, salvo que en éstos, 
ya con la garantía bancaria, no clavan objetos en el cuerpo del 
cliente hasta que en efecto cobran. Se me informó que no podría 
salir hasta que la aseguradora (que desde luego procura cobrar 
más y mucho más conforme se va uno alejando de aquellos años 
en que no se pisaba el hospital si no era para despedirse de un 
tío bisabuelo) tuviera a bien responder un correo electrónico 
que le mandaron, y que eso podía llevar dos o tres horas más. 
Enchufado, claro.

Ante tal perspectiva, opté por pagar para luego esperar un tiempo 
indefinido a que el seguro repusiera el gasto, si así lograba que me 
quitaran el tubo de la vena. Se pagó. Inútil cosa. Había que esperar 
a que se llenaran y juntaran no sé qué papeles, se firmaran otros, 
y ya entonces podría salir. Y así exactamente fue.

Para concluir, al dirigirme a la aseguradora para pedir el reembolso 
se me dijo que, con la pena, como yo pagué, había un deducible 
superior al gasto hecho. Que si hubiera yo esperado aquel correo 
electrónico ellos hubieran cubierto todo, y que para qué le hago 
caso a los del hospital, que son unos mentirosos que procuran 
asustar al paciente para cobrar de una vez y no tener que esperar 
al seguro. Quea’í pa’ l’otra.

La vida me insiste, de vez en vez, en que las instituciones privadas 
son igual de capaces de corromperse que las públicas. Y las 
públicas procuran voltear para otro lado.

DE HOSPITALES 
Y SEGUROS 

Muchos de los simpatizantes del presidente 
que por accidente leen estos artículos (pues 
no son muy afectos a la lectura), me dedican 
sendos escritos plagados de insultos y frases 
que repiten una y otra vez como si fueran rezos 
o mantras: “prianista”, “lávate el hocico antes 
de hablar de AMLO”, “¿dónde estabas, por qué 
no criticabas a los de antes?”, “AMLO es el 
único que está luchando contra la corrupción”. 
Y los más recientes; “no hay crecimiento pero 
no hay deuda”, “la inseguridad venía desde 
antes, es culpa de Calderón”, “no se arregla 
en un año lo que destruyeron en 80, hay que 
darle tiempo”, entre muchas otras que son del 
dominio público.

Más allá de la broma o del insulto, subyace en 
esos mensajes -cuando son manifestaciones 
genuinas de mexicanos conversos en la nueva 
religión de Estado- un deseo de reivindicar 
la imagen de su líder quien les representa y 
encarna los anhelos que creían perdidos. Nadie 
debería de emitir un juicio sobre el corazón 
de esos mexicanos que creen ciegamente en 
López Obrador. Pero el juicio de la historia 
debe de ser implacable sobre aquellos que los 
manipulan para que actúen de esa manera.

La nota del fin de semana fue la frase “fuchi 
caca los corruptos”. Un presidente hablando a 
una comunidad indígena como un abuelito se 
dirige a una criatura de 3 años para mostrarle lo 
que no ha de meterse en la boca ¿Se da cuenta 
el caro lector de la manipulación y la falta 
de respeto del presidente hacia el pueblo? El 
ejemplo basta para exponer de cuerpo entero 
a un hombre que se asume como un mediador 
entre lo sagrado (la honestidad) y el común 
de los mortales. Esta es la forma grotesca 
en que elige exponer su homilía y difundir su 
evangelio a un pueblo que considera como 
menor de edad.

No es nueva la idea de que el estilo de AMLO 
es mesiánico. No pretendo descubrir el hilo 
negro, simplemente quiero profundizar en la 
idea y contribuir al debate político desde una 
perspectiva que ayude a abrirle los ojos a los 
menos débiles.

Concluyo. Hemos tenido presidentes con 
diferentes defectos y virtudes pero el actual es 
una pieza de artesanía. López Obrador tiene un 
pensamiento del pasado, en el presente utiliza 
las técnicas más modernas para manipular a 
las masas y compromete el futuro como ningún 
otro en la historia reciente. Así lo escribió un 
lector en Facebook, Michel Chaín: (AMLO es un) 
“líder premoderno en un país moderno, pero en 
un entorno posmoderno, arrasa políticamente 
usando medios posmodernos como las 
posverdades y las fakenews, y prometiendo 
asegurarse de que nos quedemos en la 
premodernidad”.
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La seguridad de Yucatán no deja de ser un tema de vital 
importancia toda vez que de ella depende, en buena medida, 
no solo la sana convivencia cotidiana entre los ciudadanos  

sino también otros factores como el de generar confianza y un 
ambiente óptimo para  el desarrollo empresarial y atracción de 
capitales, tanto locales como nacionales y extranjeros.
  
En ese sentido, en su pasada comparecencia ante los diputados 
de la LXII Legislatura con motivo de la Glosa del Primer Informe 
de Gobierno, con el tema de Gobierno, Seguridad y Estado de 
Derecho, el titular de la SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda señaló que 
el tema de seguridad siempre estará sujeto a la observación, el 
análisis y juicio crítico de la ciudadanía, de sus organizaciones 
y representantes, porque eso es política y es socialmente 
saludable, “todo acto de autoridad es falible y perfectible, nos 
debe llevar a la rectificación pero no se debe subestimar lo que 
se ha hecho bien”.

La LXII Legislatura celebró las primeras comparecencias de 
funcionarios públicos con motivo de la Glosa del Primer Informe 
de Gobierno, con el tema de Gobierno, Seguridad y Estado de 
Derecho, en esta ocasión estuvieron presentes la Secretaria 
General de Gobierno, María Fritz Sierra; el Secretario de 
Seguridad Pública (SSP), Luis Felipe Saidén Ojeda; el Consejero 
Jurídico, Mauricio Tappan Silveira; el director del Instituto de 
Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial (Imdut), Aref Karam 
Espósitos; y el titular del Instituto de Seguridad Jurídica del 
Estado (Insejupy), Heyder Cetina Rodríguez.

Al responder el secretario las preguntas de los legisladores, en 
lo referente a la deuda a contratar aprobada el año pasado por 
el Congreso del Estado, el titular de la SSP subrayó que ya se 
están ejerciendo esos recursos desde el 22 de enero pasado 
cuando se publicó la convocatoria para la adquisición de cuatro 
lanchas rápidas.

De acuerdo con esta convocatoria, abundó, se pagarán alrededor 
de 71 millones 400 mil pesos por las cuatro embarcaciones 
rápidas, que reforzarán la vigilancia en la costa yucateca, en 
apoyo y coordinación con la Armada de México. 

Hasta el momento se han ejercido alrededor de 600 millones 
de los 2 mil 620 millones pesos a los que asciende la deuda 
autorizada por el Congreso para el programa “Yucatán Seguro”, 
con lo que este mismo año llegarán las cuatro lanchas rápidas 
que reforzarán la vigilancia en la costa y en abril empezará la 
instalación de las cámaras de videovigilancia en los municipios 
del interior del Estado, entre otras acciones.

“Tenemos mucho trabajo por delante con la implementación 
del programa de fortalecimiento tecnológico y equipamiento 
“Yucatán Seguro” que ustedes conocen muy bien, y como dije, 

Especial  / La Revista 

La LXII Legislatura celebró las 
primeras comparecencias de 
funcionarios públicos con motivo 
de la Glosa del Primer Informe de 
Gobierno, con el tema de Gobierno, 
Seguridad y Estado de Derecho.

“La seguridad de Yucatán 
no es producto de la 

casualidad”, expuso Luis 
Felipe Saidén durante 

su comparecencia en el 
Congreso del Estado.

Refrenda su compromiso Luis Felipe Saidén en el Congreso de Yucatán
SEGURIDAD

EspecialEspecialEspecial
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la seguridad de Yucatán no es producto 
de la casualidad”, expuso el jefe policiaco 
a los diputados locales, durante su 
comparecencia en el Congreso del Estado.

Asimismo, agregó que la entrega de las 
dos primeras embarcaciones se espera 
en agosto próximo y las siguientes dos 
en octubre de este mismo año. También 
anticipó que a partir del abril próximo 
empezarán a instalarse las cámaras 
de video vigilancia en los municipios 
yucatecos cuya instalación al 100 por 
ciento, se estima para abril del próximo 
año.

Equipamiento

En este marco, se dijo también que ya 
se distribuyeron entre los policías 37 
mil 815 piezas entre radios, chalecos 
y otros implementos de seguridad, y 
que se adquirieron 370 patrullas que 
se distribuyeron en los municipios, 
además de haber dado 310 servicios de 
mantenimiento a las cámaras que están 
ya instaladas.

Más adelante, Saidén Ojeda dijo que, 
por instrucciones del gobernador del 
Estado, acudió a esta comparecencia 
con el propósito de exponer algunos 
de los logros en materia de seguridad 
pública, contenidos en el Primer Informe 
de Resultados, y “lo primero que hay 
que señalar, tal y como lo expresa el 
gobernador, es que la seguridad de 
Yucatán la construimos todos los días la 
sociedad y el gobierno”.

El primer informe da cuenta de las acciones 
del Ejecutivo que en todo momento han 
respondido al derecho y a la expectativa 
social de continuar viviendo en un entorno 
de orden y de paz, que lamentablemente 
no es el común denominador en el país, 
pero el trabajo del gobierno en seguridad 
pública como en todos los demás, 
siempre estará sujeto a la observación, 
análisis y juicio crítico de la ciudadanía, 

sus organizaciones y sus representantes, 
eso es política y socialmente saludable, 
mencionó

Por otra parte, algunos diputados le 
preguntaron con motivo de las protestas 
del pasado 19 de enero, si existen 
protocolos para atender estos casos, a lo 
que el comandante respondió que sí existe 
un protocolo federal, el cual se siguió, 
y en éste se contempla también al gas 
lacrimógeno, como instrumento disuasivo, 
para evitar sobre todo enfrentamientos 
cuerpo a cuerpo.

Sobre los hechos de ese día, el funcionario 
dijo que en la manifestación había un 
grupo que protestaba pacíficamente, pero 
se infiltro otro que tiró las rejas e incluso 
jalaron a un policía al que agredían y sus 
compañeros acudieron a rescatarlo.

Ante las preguntas de los legisladores, 
el comandante Saidén Ojeda también 
informó que el robo a casa habitación 
sigue siendo el más frecuente, pero 
también empieza a disminuir, incluso han 
logrado, entre otras acciones contra ese 
delito, que los primeros detenidos sigan 
su proceso tras las rejas, y el fin es tratar 
de que siempre que sean detenidos ya no 
salgan.

“Sin triunfalismos, pero sin menoscabo 
de nuestros logros como sociedad y 
gobierno, hoy tenemos la tasa más baja de 
homicidios dolosos en el país. Una tasa de 
1.48 por cada cien mil habitantes, esa cifra 
es 15 veces menor a la nacional que es de 
23.23, y en el delito de feminicidio el dato 
es de 1.51 por cada 100 mil mujeres, cifra 
seis veces menor a la nacional”.

“Somos la entidad con el índice más bajo 
en los delitos de robo de vehículo y cero 
secuestros, ocupamos el 4o. lugar nacional 
con menor tasa por el delito de extorsión, 
con todo esto, de ninguna manera trato 
de decir que estamos conformes; pero 
sí me gustaría que se pondere que esos 
y otros resultados no son producto de la 
casualidad”.

Refrenda su compromiso Luis Felipe Saidén en el Congreso de Yucatán
SEGURIDAD
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Así como un tutorial de internet puede 
ayudarnos a resolver un problema casero 
en cinco minutos o menos, la información 
pública puede y debe hacer lo mismo 
mediante la Transparencia Proactiva. Esto 
implica que de forma voluntaria se ponga 
a disposición información de un tema 
específico porque hay un interés expreso 
en ella o porque conviene adelantarse 
ante una coyuntura. La idea es simple: 
detonar deliberadamente la generación 
de conocimiento para un fin concreto. Se 
trata de que las instituciones públicas se 
adapten a las necesidades y hábitos de 
consulta de las personas.

Afortunadamente, la Transparencia 
Proactiva ha permeado en todos los 
poderes y niveles de gobierno del Estado 
mexicano, incluso con participación 
ciudadana y recurriendo a medios que 
van más allá del uso de internet, lo cual 
demuestra la capacidad de innovación y 
creatividad que hay en México. Menciono 
al vuelo ejemplos, pero existen muchos 
más. Profeco lleva más de diez años con el 
programa “quién es quién en los precios”, 
que permite cuidar el bolsillo de todos. En 

OPINIÓN 

Uno de los mayores logros de 
la transparencia en México 
es la obligación de publicar 

por ley información específica que 
sirve para rendir cuentas sobre 
aspectos altamente sensibles. La 
actual ley general de la materia 
establece un número considerable 
de obligaciones de transparencia. 
Esta información es útil, pero poco 
consultada. Solo cinco obligaciones 
de transparencia concentran la 
mayor parte de las consultas: 
estructura orgánica, directorio de 
servidores públicos, remuneración 
mensual por puesto, concesiones, 
permisos o autorizaciones otorgados 
y contratos.

Las instituciones públicas producen 
otra información relevante que puede 
cambiar la vida de las personas. 
Cómo acceder a becas, dónde están 
los servicios que proporciona el 
municipio, a qué hospital acudir 
para atender cierta enfermedad… 
Esta información debe llegar a la 
población a la brevedad, pero debe 
tener ciertas características para 
facilitar su acceso y comprensión. 
De poco sirve transparentar los 
contratos públicos si requieren de un 
abogado para entenderlos, poco son 
los efectos positivos de una beca si 
pocos jóvenes conocen que pueden 
solicitarla. 

NUEVOS HORIZONTES 
DE LA TRANSPARENCIA 

Profeco lleva más de diez años 
con el programa “quién es quién en 
los precios”, que permite cuidar el 
bolsillo de todos.

Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI

@joelsas
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Chihuahua capital, la iniciativa ciudadana Monitor 
Karewa facilita el acceso a la información mediante 
una presentación más clara y menos técnica de las 
compras públicas de este municipio detonando 
la contraloría social. En el Tribunal Judicial de la 
Federación en Oaxaca usaron altavoces para 
difundir resoluciones de sentencias importantes 
en materia electoral, algunas fueron voceadas en 
lenguas indígenas.

Se puede hacer mucho bien en la vida de las 
personas si pueden acceder a la información que 
necesitan de forma oportuna. Las demandas de 
los ciudadanos son muy variadas y distintas, las 
instituciones públicas no deberían encerrarse a 
una sola forma de responder sus inquietudes, pero 
las diversas soluciones deben ser de calidad. Para 
motivarlas y orientarlas en esta tarea, en el INAI 
elaboramos la Guía de transparencia proactiva 
nacional donde se fijan estándares para ofrecer 
información de interés público. En ella se explican 
los pasos para tener una práctica de transparencia 
proactiva efectiva: identificar la información 
que es útil para los ciudadanos, publicarla de 
una forma que sea entendible, difundirla, que se 
conozca, medir qué tanto se usó la información y 
si funcionó, para después evaluarla y encontrar 
áreas de mejora. 

Estamos en una época de cambios 
gubernamentales, en la cual la administración 
federal ha implementado y sustituido políticas 
públicas en materia de educación, salud, atención 
a jóvenes, adultos mayores, migración, entre 
muchas otras. Estos cambios han abierto un 
debate en nuestra esfera pública que permite 
contrastar las posturas a favor y en contra de 
esas políticas públicas. En este contexto, la 

información pública para evitar la asimetría de 
información entre las instituciones públicas y la 
población, es decir, para que cada que persona 
que tiene derecho a acceder a los beneficios de 
una política pública tenga la información para 
hacerlo. En otras palabras, las personas necesitan 
la información para poder beneficiarse de las 
políticas que se implementan y las instituciones 
públicas requieren de transparencia proactiva 
para dar los resultados que proyectan.

Desde que fui designado comisionado del INAI 
he trabajado, con un equipo que compartimos 
convicciones, para fortalecer las capacidades 
en la sociedad y las instituciones del Estado 
para construir un México Abierto y colaborar a 
edificar un México Justo. Es decir, un país donde la 
información pública sirva para que la ciudadanía 
conozca más y mejor qué hace el gobierno, 
qué se puede mejorar y qué se debe señalar, 
pero también para que con esa información las 
personas puedan exigir y contribuir al cambio que 
todos queremos para nuestro país: un México 
sin corrupción, sin desigualdad ni violencia. Para 
construir un país donde la información pública 
ayude a más personas, el INAI debe asumir el reto 
de divisar y enfilarse hacia nuevos horizontes de 
la transparencia.

Post scriptum: Es oportuno debatir sobre la 
pertinencia de mantener el número de obligaciones 
de transparencia, pues reducirlas podría liberar 
recursos humanos y tecnológicos para que se 
utilicen en ejercicios de transparencia proactiva 
que acerquen a la población la información que 
requiere en este contexto de cambios en las 
políticas públicas.
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Cierro en esta entrega el 
cuadrilátero que quiero compartir 
sobre conceptos básicos de 

Derechos Humanos (DDHH) en lenguaje 
coloquial y con el énfasis en lo que 
puede ser útil para la cotidianidad de 
nuestra gente en México. Y lo hago con 
el tema que puedo asegurar es el que 
debería tener la mayor importancia 
para todos/as, pero con la certeza 
de que la diversidad de opiniones y la 
cantidad de ocupaciones que tenemos 
difícilmente permitan ver tal nivel de 
relevancia.

¿Qué te importa? Es una pregunta que 
podemos enfocar o al menos puede 
sonar como una grosería, por razones 
de su uso en nuestros primeros años, cuando al meternos en 
temas ajenos oíamos eso por respuesta. Pero en un sentido 
muy positivo, esta pregunta puede ser el mejor organizador 
de la forma de tomar decisiones o ser el filtro a través del cual 
pasar un problema para darle solución satisfactoria.

Ejemplifico. Para elegir pareja o decidir si formar una, puede 
haber muchos elementos distractores que nos lleven a 
decisiones equivocadas; están en nuestra historia, nuestra 
personalidad, lo que “dice la gente”, lo que nos aconsejan 
personas cuya opinión sí valoramos, en nuestro contexto 
y situación… como también están en las características, 
condiciones y vivencias que hemos tenido con quien puede 
convertirse en nuestra pareja, como en alternativas que 
tenemos para esperar u optar o temer… De entre todo ese 
ruido, posible caos, pregúntate: ¿A mí qué me importa? Si 
logras responder (honesta y claramente), muchas dudas 
quedaran resueltas de inmediato, fortalecerás el valor para 
afrontar incertidumbres y tendrás a la vista la ruta para andar 
hacia lo que realmente te importa.

OJO, este ejercicio es interno. Pues cuando le preguntamos a 
otra persona lo que le importa, se mezcla otro enorme saco de 
factores que pueden confundirnos más en el intento de saber. 
En el mismo ejemplo, si tú le pides a tu posible pareja que 
exponga lo que le importa, en lo que diga tienes que considerar, 
además, su capacidad expresiva y tu capacidad comprensiva, 
la confianza que hay para ser honesto, sus aprendizajes para 
decir las cosas directamente o adornarlas para que “sean 
correctas”, sus suposiciones sobre las intenciones de tu 
pregunta y las consecuencias de la respuesta, y así…

Entonces, la pregunta es básica y muy útil interna, 
personalmente, y no tanto hacia otra persona. La buena noticia 
es que para entender lo que a otra persona le importa hay 
una ruta más cierta y directa: mira lo que hace repetidamente. 
Diga lo que diga, lo que hace está motivado por lo que en 

realidad le importa. Ya sé, es obvio, es 
Psicología del Hilo Negro, es algo que 
sabemos, pero nos falta usarlo mucho, 
usarlo bien, usarlo sanamente.

En las tres ediciones pasadas de 
La Revista, y gracias a su amable 
generosidad, compartí las aristas 
de la forma en que entendemos o 
nos involucramos con los DDHH. Y 
me atrevo a decir que sería más útil 
considerarlos como los DERECHOS 
PARA HUMANOS, es decir, aquellos 
que apliquen a cualquiera, por sólo 
ser humano, en cualquier caso, 
respetando todas nuestras diferencias. 
Me concentro aquí en el caso de las 
personas que al oír del tema lo hacen 

con esperanza, con deseo de que se cumplan, con la vocación 
de que ya sean la base de nuestro funcionamiento social.

Podemos ver en el comportamiento de funcionarios, políticos, 
académicos y otras personas encargadas de su planteamiento 
y cumplimiento lo que realmente les importa. Encontraremos 
decenas de discursos y textos que nos inspiren o contagien de 
positividad en cuanto a que ya vivimos en una sociedad donde 
se respetan y protegen los DDHH; pero al ver las acciones que 
acompañan (o no) a esas letras, vemos pocos ejemplos de 
acciones estables y decididas en pro de lo que para nosotros/
as tiene más importancia, de lo que consideramos correcto 
y de lo que suponemos que de hacerse mucho llegaría a 
funcionar.

No supondré maldad, corrupción o incompetencia, pues hablo 
en abstracto. Simplemente el comportamiento de muchas de 
esas personas nos hace ver que lo que más les importa está 
en otro sector, en otro resultado, en otro sentido. Por ello ni 
al caso usar estas páginas en decir lo que deberían hacer si 
es probable que ni me lean, pero aún si lo hacen, no es esto lo 
que les importa.

Así que escribo para quien sí le importa que las personas, 
en un tema, en un lugar, todas y YA, sean tratadas igual, 
con la misma dignidad, para que tengan la oportunidad de 
fortalecerse en ello y vivir y convivir mejor. Y el primer paso 
sugerido es que empecemos por lo que tenemos más cerca y 
nos importa más. Usemos menos tiempo en lamentar lo que 
no podemos solucionar y concentrémonos en lo que tenemos 
disponible para avanzar en el punto que más deseamos que 
YA cambie.

Si esta idea sirve, fortalezcámosla con dos ingredientes más, 
cuya ausencia suele frustrar la motivación de mucha gente 
honesta que ha intentado dar el extra o hacer un cambio. 
Hallemos a personas que coinciden con lo que queremos 

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook

OPINIÓN 

Los Derechos para Humanos
¿Y a Mí Qué Me Importa? (4)
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mover, que sí tienen la misma prioridad 
y están por ahora en el mismo canal; y 
no desperdiciemos el tiempo intentando 
convencer a quienes tienen otras 
prioridades, pues todo el esfuerzo y 
tiempo se lo estaremos quitando a lo que 
a nosotros nos importa. Y la otra es que 
fijemos la meta en lo que SÍ queremos 
que pase, que toda persona tenga, que, 
si ocurre, estaríamos satisfechos/as; 
sin conformarnos o desviarnos a sólo 
enmendar un caso, castigar o injuriar a 
un culpable, o ubicarnos en un mundo de 
ciegos con nuestro único ojo bueno.

Entonces, tres elementos: enfócate en lo 
que más te importa e inicia allí la batalla 
que SÍ VAS A LUCHAR HASTA GANAR, 
asóciate, únete con gente que de entrada 
coincide en querer que suceda lo mismo 
para hacer causa común y construyan 
la utopía (visualicen) hacia la que están 
dispuestos a lanzarse, para que su 
tiempo y recursos sean invertidos y no 
sólo usados.

El factor vital para la lenta 
implementación de los DDHH que 
me falta comentar, adicional a los 
mencionados en las entregas previas, se 
refiere a que tendemos a concentrar toda 
(la poca) atención en los casos extremos 
y en sentido negativo, además de luchar 
solos o hacerlo desde lejitos.

Así es como un caso sonado de alguien 
que viola la ley toma la atención de los 
que quieren atender en todo el País y 
su máxima aspiración es que luego de 
semanas o meses se le “devuelva la 
libertad” porque le violaron ese DH, y hay 
hasta quien festeja cuando sucede (me 
refiero a alguien adicional al liberado/a, 
que obviamente festeja pues además de 
que violó la ley y sigue en libertad, tuvo 
sus minutos de fama). Pero la pregunta 
es: si a ti te importa el DH a la libertad, ¿qué 
es lo que realmente quieres? Opciones: 
que se cumpla la ley, en ese caso, en 
cuanto a la libertad de esa persona; 
que se cumpla la ley sobre la libertad 
de cualquier persona; que, sin afectar 
la libertad indebidamente, se resuelva 
la violación a la ley; que no se viole la 
ley; o que todos los integrante de esta 
comunidad nuestra tengamos la certeza 
de no ser detenidos indebidamente y 
cumplamos la obligación de no violar la 
ley, y si alguien lo hace efectivamente se 
le castigue con la privación de la libertad 
o todo lo que se requiera para que no lo 
vuelva a hacer. Sólo pregunto…

Y así en lo que a ti te importa. 
¿Quieres que se castigue a la 
directora de la escuela donde un 
niño baleo a varias personas o que 
tengamos un sistema educativo 
donde padres y maestros cumplan 
con sus deberes en la formación 
de personas que amen y respeten 
(y no usen balas)? ¿Quieres que 
se le pague una retribución a los 
inmigrantes indocumentados luego 
de que fueron agredidos o quieres 
que cada persona encuentre en 
su país las condiciones para una 
vida digna? ¿Quieres que se ponga 
una rampa en el acceso al palacio 
municipal o que nos tratemos como 
iguales, nos respetemos y seamos 
solidarios con las diferencias que 
representen desventajas?

El punto es que los DERECHOS 
PARA HUMANOS requieren tener 
por foco el tema deseable, y no sólo 
la solución del caso indeseable. 
Porque son derechos para todos, 
para ser mejores humanos; por 
ello no podemos conformarnos 
o comprar las distracciones o 
discursos que dan apoyo, casi 
caridad, o atienden un caso aislado 
y llamativo. Tenemos que ir por 
todo, al menos en el tema y contexto 
en el que nos toca vivir y con el que 
estemos dispuestos a decir: ¡A mí 
esto sí me importa!

Una golondrina no hace verano, 
como un caso no demuestra la 
voluntad política, ni la efectividad 
de la defensa y ejercicio de los 
DDHH. Una canción dice que el 
“verano es peligroso”, pero la 
verdad es que en este tema el 
peligro es lo desconocido: estar 
frente a frente con cada persona 
de nuestra comunidad y decir: “yo 
soy otro como tú” y dejar que pase 
lo que viene después… Qué miedo… 
Qué belleza… Que interesante 
expectativa…

----------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del IEPAC 
Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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Mérida, una de las tres ciudades 
mexicanas reconocidas por la ONU 

en materia sustentable

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Las buenas prácticas que 
realizamos en Mérida en materia 
ambiental han permitido que 

seamos una de las primeras ciudades 
reconocidas en el programa “Ciudades 
Arboladas del Mundo” (Tree Cities of 
the World), junto con otras dos de 
México, Guadalajara y Toluca, afirmó 
el alcalde Renán Barrera Concha.

—Esto es un estímulo que nos 
muestra que vamos por buen camino, 
ya que esta primera lista de ciudades 
incluye 59 capitales de todo el mundo 
y sólo tres de ellas de México —
abundó.

Señaló que la lista recién la dieron 
a conocer la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO) y la Fundación 
Arbor Day (Día del Árbol).

El Concejal remarcó que las políticas 
públicas de la actual administración 
tienen un claro enfoque de 
sostenibilidad y uno de sus 
principales puntos es, precisamente 
la arborización.

—Somos conscientes de que 
debemos tomar acciones inmediatas 

para contribuir a revertir el cambio 
climático, además de que al contar 
con mayor número de árboles la 
calidad de vida en una ciudad se eleva 
—puntualizó.

Recordó que la iniciativa mundial 
“Ciudades Arboladas del Mundo” 
surgió para promover ciudades más 
resilientes y sostenibles y fue lanzada 
en 2018 en la ciudad de Mantua, Italia.

—Entre las ciudades pioneras de este 
programa se encuentran grandes 
capitales como París, Nueva York, San 
Francisco y Toronto —puntualizó.

Especial / La Revista 

El alcalde Mérida, 
Renán Barrera Concha 
destacó que las políticas 
públicas de la actual 
administración tienen 
un claro enfoque de 
sostenibilidad y uno de 
sus principales puntos es 
la arborización.

Ingresa a una 
lista de 59 urbes  
del mundo que 
destacan por 
su compromiso 
con el arbolado 
urbano.
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Al dar a conocer la lista,  Hiroto Mitsugi, 
subdirector general de la FAO al frente 
del departamento forestal felicitó a las 
primeras ciudades en ser reconocidas.
“Juntos los alcaldes de estas Ciudades 
arboladas forman una nueva red 
mundial de líderes en silvicultura 
urbana que comparten los mismos 
valores para los árboles y los bosques 
urbanos. Nos enorgullece distinguir a 
estas ciudades por sus medidas para 
lograr lugares más saludables y más 
verdes para vivir”, señaló.

Por su parte, Dan Lambe, presidente 
de la Fundación Arbor Day dijo: 
“aplaudimos a todas las ciudades que 
han conseguido la designación de 
Ciudad arbolada. Son líderes en lo que 
respecta a la planificación y la gestión 
de sus bosques urbanos. Muchas de 
las ciudades que han sido reconocidas 
han ido más lejos utilizando los árboles 
como parte de su infraestructura 
verde. Esta distinción es un homenaje 
a su creatividad y sostenibilidad a 
la hora de crear comunidades más 
saludables”.

Un total de 59 ciudades han logrado la 
designación internacional. Mérida está 
dentro de las primeras del mundo por 
su importante acción de arborización 
en todo el municipio que va año con 
año en franco crecimiento.

Desde el inicio de su gestión, el 
alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, tuvo el firme objetivo de 
hacer de la capital yucateca un 
referente a nivel mundial de acciones 
ambientalmente responsables, 
motivo por el cual se formalizó la 
Subdirección de Infraestructura Verde 
y el Departamento de Arbolado Urbano, 
que tienen como finalidad continuar trabajando en sus 4 
con ejes de trabajo del Plan Municipal de Infraestructura 
Verde: 

1.- Estudios Urbanos 

2.- Arborización y manejo especializado del arbolado 

3.- Fomento a la cultura forestal

4.- Fortalecimiento de los Instrumentos Normativos 
que nos permitan mejorar la practicas de conservación 
de la cubierta forestal en la mancha urbana.

En tema de arborización uno de los principales programas, 
es la Cruzada Forestal, que impulsa la plantación al inicio 
de la temporada de lluvias, y cumplir con el compromiso 

de plantar 100 mil árboles antes de concluir la 
administración.

El alcalde resaltó la importancia de las medidas 
que se tomen en las ciudades para lograr el 
desarrollo sostenible, ya que de acuerdo con las 
estadísticas de la ONU las urbes ocupan apenas el 
3 por ciento del planeta, pero albergan casi al 60% 
de la población mundial y consumen el 75% de los 
recursos naturales.

—Las políticas públicas a favor del medio ambiente 
tienen que ser cada vez más contundentes 
para fomentar la sustentabilidad e inhibir la 
deforestación —expresó.

Recordó que en Mérida se realiza una Cruzada 
Forestal que en cada edición supera la meta tanto 

en número de árboles plantados como en participación de 
la ciudadanía.

En nuestra anterior cruzada y fruto del esfuerzo conjunto 
entre sociedad y gobierno, plantamos 10 mil 418 árboles 
superando los 10 mil programados.

Puntualizó que otra de las acciones municipales en este 
ámbito es el Programa de Arborización de Estacionamientos 
y Pisos Urbanos, que se puso en marcha en 2019 también 
con muy buena participación de la sociedad civil y la 
comunidad académica.

—Estamos firmemente comprometidos con este tipo 
de acciones que permiten un desarrollo armónico de la 
sociedad y sientan las bases para una mejor calidad de 
vida a mediano y largo plazo —aseguró.

La Cruzada 
Forestal que 
impulsa la actual 
administración 
municipal tiene 
como objetivo 
plantar 100 mil 
árboles antes de 
concluir.
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El Centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI, a la altura de eventos 
de talla nacional e internacional

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI ofrecerá 
una nueva imagen y modernas 

instalaciones tras los trabajos de 
remodelación y ampliación, los cuales 
mejoraron su infraestructura para 
colocarlo a la altura de los mejores 
espacios de exposiciones en el país 
y consolidar a Yucatán como un 
destino atractivo para la realización 
de eventos de talla nacional e 
internacional.

De esta manera, dicho Centro se 
convertirá en el más importante, 
grande y equipado de la Península, 
y uno de los cinco mejores del 
país; está pensando para que su 
función se extienda más de medio 
siglo, trayendo beneficios a esta 
generación e, incluso, a la siguiente. 
Se convertirá en un importante motor 
del turismo, atrayendo inversiones 

que generen más empleos y empleos 
mejor pagados.

Para recibir al Tianguis Turístico 
2020, se consideró un proyecto de 
crecimiento de este recinto que 
permita pasar de 10,000 metros 
cuadrados (m2) a 23,000 m2, pero en 
el proceso y ante los requerimientos 
posteriores, se consideró realizar 
las adecuaciones necesarias para 
que este inmueble cuente con la 
capacidad de albergar importantes 
eventos de talla nacional, para lo 
que se pensó que el salón principal 
estuviera totalmente despejado, sin 
columnas y con una inédita amplitud.

Se incluyeron las estructuras —
muros móviles— por medio de las 
cuales el espacio principal de la 
exposición se va a poder dividir para 
eventos más reducidos. En el techo 

Especial / La Revista 

El Centro de Convenciones y Exposiciones 
Yucatán Siglo XXI estará en el “top ten” 

de recintos de su tipo en México.
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se podrán instalar, por ejemplo, aeronaves 
o yates, tal y como se ha hecho en otras 
exposiciones y ferias de renombre 
internacional.

Ante este importante crecimiento en su 
tamaño, surgió la necesidad de fortalecer 
al Centro de Convenciones con la 
infraestructura, instalaciones y tecnología 
de punta necesarias para ser una sede que 
ofrezca todo lo necesario para desarrollar 
eventos de gran magnitud.

Con estas características, el Centro de 
Convenciones y Exposiciones Yucatán 
Siglo XXI estará en el “top ten” de recintos 
de su tipo en México.

El titular de la Secretaría de Obras Públicas 
(SOP), Virgilio Crespo Méndez, señaló que 
ya se están dando los detalles finales, 
por lo que se espera que en breve sea 
entregado este inmueble con un rostro 
renovado para sumar competitividad y 
posicionar a la capital yucateca dentro del 
selecto grupo de ciudades en el país con la 
capacidad de albergar encuentros de este 
nivel.

El funcionario estatal destacó que, con 
la ampliación de su área de exposiciones 
y la implementación de tecnología de 
punta en sus modernas instalaciones, 
este recinto consolidará al estado en el 
mercado no solo nacional, con eventos 
como el Tianguis Turístico Mérida 2020 
a realizarse en el mes de marzo, sino 
también internacional.

Con las labores de ampliación, el Centro de 
Convenciones y Exposiciones Yucatán Siglo 
XXI pasará a ser el noveno más grande 
de México y, sumando su área con la del 
Centro Internacional de Congresos (CIC), 

se alcanzaría el séptimo sitio en espacios 
especializados para la organización de 
eventos, congresos y convenciones, 
nacionales e internacionales, posición 
privilegiada en el sistema nacional de 
turismo de reuniones del país.

Así, Mérida se pondrá a la altura de 
ciudades como Ciudad de México, 
Monterrey, Guadalajara, Acapulco, 
Guanajuato, Chihuahua y 
Puebla.

Como parte del proyecto de 
remodelación y ampliación 
se contempló la expansión 
del área de exposiciones 
del inmueble, que pasará de 
10,000 metros cuadrados 
(m2) a 23,000 m2, así como la 
remodelación y adecuación 
de las instalaciones ya 
existentes, con lo que este 
recinto se posicionará entre 
los más importantes para 
albergar eventos de gran 
envergadura.

En ese marco, se indicó que, 
tal ha sido la expectativa que 
ha generado, que al momento 
se han programado más 150 
eventos contratados sólo 
para lo que resta del año, que representan 
una ganancia de casi 20 millones de pesos.

De igual forma, se señaló que el corredor 
que forma parte del área ampliada pasará a 
llamarse Chichén Itzá, mientras que el que 
antes tenía ese nombre, pasará a ser el Ek 
Balam, mientras que el Uxmal mantendrá 
su nominación y el antes conocido como Ek 
Balam será a partir de ahora Dzibilchaltún.

El titular de la 
Secretaría de Obras 
Públicas (SOP), Virgilio 
Crespo Méndez, 
informó que, en breve, 
será entregado este 
inmueble con un rostro 
renovado para sumar 
competitividad y 
posicionar a la capital 
yucateca.
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La reconstrucción de la Escuela Primaria Venustiano 
Carranza y la construcción del techo de la cancha de 
usos múltiples de la Ulises Sansores, en las que se 

ejercieron más de 21 millones de pesos, fueron inauguradas 
por el gobernador Carlos Miguel Aysa González en sendos 
eventos.

El Mandatario refrendó su compromiso de seguir respaldando 
la educación, pues representa la mejor apuesta de inversión 
que se puede hacer para que las nuevas generaciones se 
conviertan en los constructores de un mejor Campeche.

“La educación es prioridad en mi gobierno y parte central de 
la labor de estos 19 meses que quedarán registrados como 
una de las etapas de trabajo más fecundas en la historia de 
nuestro estado”, aseguró ante más de 300 alumnos, padres 
de familia y maestros de ambos centros educativos que, 
entre vivas, risas y aplausos, mostraron su júbilo por la 
puesta en servicio de las obras.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG garantiza mayor 
inversión educativa; es prioridad 

para su administración

Aysa González, quien estuvo 
acompañado de los secretarios 
general de Gobierno, Pedro Armentía 
López; de Desarrollo Social y 
Humano, Christian Castro Bello, y de 
Educación, Ricardo Koh Cambranis, 
sostuvo que no hay mejor fábrica de 
conciencia cívica que la escuela ni 
mejor apuesta al futuro que invertir 
en educación, pues en los colegios 
se forman los mejores agentes del 
progreso.

Primero, en la escuela Venustiano 
Carranza, de la colonia Aviación, 
entre la algarabía del alumnado, el 
mandatario dijo sentirse alegre y 
reconfortado por la inauguración 
del plantel que lleva el nombre de 

El gobernador 
Carlos Miguel 
Aysa González 
refrendó su 
compromiso 
de seguir 
respaldando la 
educación.
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uno de los mexicanos más notables de la historia 
de México y que fue impulsor de la Constitución 
Política de 1917, documento que consagra la 
importancia de la educación como formadora de 
ciudadanos aptos para el ejercicio de sus derechos 
y dispuestos al cumplimiento de sus obligaciones.

Minutos más tarde, en la ceremonia de inauguración 
del domo del centro educativo Ulises Sansores, 
ubicado en la colonia El Carmelo, subrayó que con 
este tipo de obras se consolida la visión que tiene 
su gobierno de construir infraestructura educativa 
de calidad para formar de manera integral a niños 
de excelencia y felices.

“La educación que se imparte en las aulas se 
fortalece con la que se brinda en las canchas, 
bajo la premisa de que un cuerpo y una mente 
sana ayudan a aprender mejor; por eso esta 
obra constituye una ventana de oportunidad 
para múltiples actividades tanto de disciplinas físicas como 
recreativas. Aquí, las niñas y los niños se ejercitarán, jugarán, 
bailarán, cantarán y sobre todo serán felices, y ese es 
precisamente, el fin superior de todas las cosas: Ser felices y 
ayudar a los demás a serlo”, apuntó.

Asimismo, pidió a los estudiantes esforzarse en su 
preparación para que en ese centro educativo se sigan 
formando excelentes deportistas y los futuros presidentes 
municipales o gobernadores del estado.

La presencia del mandatario en las escuelas primarias 
se transformó en ambiente festivo para los estudiantes, 
pues recibieron piñatas, juegos de balones y participaron 
amenamente en los tiros a canasta.

En sus intervenciones, el secretario de Educación precisó que 
el mandatario estatal tiene el compromiso de fortalecer la 
infraestructura educativa para que los niños campechanos 
cuenten con espacios dignos para recibir enseñanza de 
calidad.

Puntualizó que los buenos resultados en materia de 
infraestructura no serían posibles sin el apoyo y el trabajo 
en conjunto de los padres de familia y maestros, que hoy son 
referente nacional gracias a su dedicación, trabajo y esfuerzo 
para brindar educación de calidad.

Por su parte, la directora general del Instituto 
de la Infraestructura Física Educativa del 
Estado (Inifeec), Rossina Saravia Lugo, enfatizó 
que por instrucciones del gobernador Aysa 
González se continuará trabajando para 
que en todas las escuelas se atiendan las 
necesidades de mejoramiento y Campeche siga 
siendo referente nacional en rehabilitación 
y construcción de infraestructura física 
educativa.

La escuela Venustiano Carranza que fue 
fundada hace 62 años y cuenta con una 
matrícula de 218 alumnos, se reconstruyó y 
modernizó con una inversión de 19 millones 
66 mil 822 pesos. En total se construyeron 14 
aulas didácticas, servicios sanitarios, un aula 
de Usaer, cancha de usos múltiples con domo, 
barda perimetral, pórtico y rampa de acceso 

vehicular, además se suministró mobiliario nuevo para todas 
las aulas y dirección.

En tanto, en la Escuela Primaria Ulises Sansores se ejercieron 
dos millones 114 mil 609 pesos en la construcción del techo de 
la cancha de usos múltiples, con lo que se da respuesta a una 
solicitud planteada hace varios años por maestros y padres de 
familia. Los trabajos incluyeron pintura y limpieza, instalación 
eléctrica e instalación de tableros nuevos de básquetbol. 
El plantel que es referente en el estado, por destacar en 
actividades deportivas, cuenta con un total de 673 alumnos 
entre los turnos matutino y vespertino.

Durante la visita a este segundo plantel educativo, la alumna 
de sexto grado del turno matutino, Abril Miranda Sánchez, 
expresó: “Gobernador Carlos Miguel Aysa González, gracias 
por ser un campechano interesado en el progreso del estado, 
apto para percibir sus necesidades y capaz de buscar las 
mejores alternativas para sus soluciones”.

Entre las autoridades que acompañaron esta mañana al jefe 
del Ejecutivo, estuvo el secretario de Planeación, Tirzo García 
Sandoval, y el de Salud, José Luis González Pinzón; la titular de 
la Coordinación de Asesores, América Azar Pérez; la directora 
general del Instituto de la Mujer del Estado, Adriana Ortiz Lanz 
y el diputado José Inurreta Borges.

Con una inversión 
de más de 21 
millones de pesos, 
fueron inauguradas 
la reconstrucción 
de la Escuela 
Primaria Venustiano 
Carranza y la 
construcción del 
techo de la cancha 
de usos múltiples 
de la Ulises 
Sansores.
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En Quintana Roo, la Fuerza Aérea 
Mexicana es parte de su historia y 
del crecimiento de Cozumel, y nos 

sentimos todos muy orgullosos de tenerla y 
de ser parte de ella”, expresó el gobernador 
Carlos Joaquín al conmemorarse el 105 
aniversario de la creación de la FAM.

El gobernador de Quintana Roo participó 
en esta conmemoración, en el hangar de la 
Base Aérea Militar Número 4 de Cozumel, 
junto con el comandante general del Grupo 
Piloto Aviador Víctor Islas Díaz.

Carlos Joaquín destacó la colaboración de 
la Fuerza Aérea Mexicana, junto con todas 
las fuerzas armadas del país, para trabajar 
juntos en la seguridad de los mexicanos.

 “Hoy, la Fuerza Aérea Mexicana celebra 
este 105 aniversario al servicio del pueblo 
de México renovando su compromiso en 
la defensa de los ideales democráticos, 
cumpliendo con la misión encomendada 
de custodiar y proteger el espacio aéreo 
mexicano y, sobre todo, de cuidarnos a 
todos”, dijo Carlos Joaquín.

El general de Grupo Piloto Aviador Víctor 
Islas Díaz, comandante de la Base Aérea 
Militar Número 4 de Cozumel, reiteró la 
inquebrantable convicción de las tropas de 
seguir trabajando por México con lealtad, 
con compromiso y con vocación de servicio, 
siempre dentro del marco legal y con el 
restricto respecto a los derechos humanos.”

El gobernador Carlos Joaquín asistió a una 
exhibición estática de aeronaves, entre 
ellas, un Texano T-6C, avión de ala baja, 
bimotor, de turbohélice, biplaza, de alta 
tecnología para la navegación, con cabina 
semipresurizada que le permite volar a 10 
mil pies de altura.

En el recorrido, se explicó que la Fuerza 
Aérea Mexicana se encarga de la defensa 
del espacio aéreo, el territorio y la soberanía 
nacional; garantiza la seguridad interior 
e instrumenta el Plan DN-III-E, en caso de 
desastres, a través de puentes aéreos.

Estuvieron en la celebración el 
contraalmirante Luis Alfonso 
L’eglise Escamilla, comandante del 
Sector Naval de Cozumel; el general 
brigadier meteorólogo Juan José 
Alarcón Olivares, jefe de la Estación 
Meteorológica Militar Número 4, y el 
mayor de la Fuerza Aérea Mexicana y 
piloto aviador Marco Giovanni Leyva 
Contreras, comandante del Escuadrón 
Aéreo 201.

Acudieron también el general de 
división y piloto aviador Víctor Manuel 
Ruesga Ramírez como invitado 
especial; el subteniente de Fuerza 
Aérea Mexicana y piloto aviador 
Carina Chávez Muñoz, perteneciente 
al Escuadrón Aéreo 201; el general 
brigadier Iram Moreno Gutiérrez, 
comandante de la Guarnición Militar 
de Cozumel, y el presidente municipal 
de Cozumel Pedro Joaquín Delbouis.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La Fuerza Aérea Mexicana es 
parte de la historia y del crecimiento 

de Cozumel: Carlos Joaquín

El gobernador  de Quintana 
Roo, Carlos Joaquín destacó 
la colaboración de la Fuerza 
Aérea Mexicana.

El 105 aniversario de la 
creación de la FAM se 
conmemoró en el hangar 
de la Base Aérea Militar 
Número 4 de Cozumel.
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En sesión solemne, la 
LXII Legislatura otorgó la 
Medalla de Honor “Héctor 
Victoria Aguilar” al artista 
Gabriel Ramírez Aznar.

La doctora en 
literatura, George 
Ann Huck, esposa 
del galardonado 
recibió la presea. 

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

En sesión solemne, la LXII Legislatura 
otorgó la Medalla de Honor “Héctor 
Victoria Aguilar” al artista Gabriel 

Ramírez Aznar, por medio de su esposa, 
la doctora en literatura, George Ann 
Huck, quien recibió la presea, toda vez 
que el galardonado no estuvo presente 
por motivos de salud.

La medalla fue entregada por la 
presidenta de la Mesa Directiva, Janice 
Escobedo Salazar (PRI); teniendo 
como testigos a la Secretaria General 
de Gobierno, María Fritz Sierra; el 
Magistrado Santiago Altamirano 
Escalante, representante del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado; así como 
autoridades municipales, estatales, 
federales, militares y navales.

En representación del galardonado, Ann 
Huck agradeció y reconoció al Congreso 
del Estado por considerar a Ramírez 
Aznar para obtener esta presea, al igual 
que al Museo García Ponce, MACAY, por 
promoverlo para la misma.

Señaló que aunque vivió mucho tiempo 
fuera de su estado, el pintor y escritor 
mantuvo la esencia de su cultura 
yucateca en su obra, por lo que “nunca 
ha pretendido ser otra cosa”, desde que 
nació y creció en la calle 66 del centro 
de Mérida, conserva sus tradiciones de 
antaño con ese espíritu creativo que 
sigue vivo en sus letras y sus pinturas.

“Siempre me dice que continúe 
escribiendo, más que seguir con mis 
participaciones activistas, por eso antes 
de venir me dijo: esta Medalla es más 
para tí, yo soy solo la mitad del dueño de 
esta presea”, recalcó.

En su turno, la presidenta de la comisión 
de Postulación, Mirthea Arjona Martín 
(PRI), informó que Ramírez Aznar ha 
recibido diversos reconocimientos 
nacionales e internacionales por su gran 
obra en el campo de las bellas artes, 
tales como el Premio Internacional de 
Dibiux “Joan Miró”, en Barcelona, España; 
el Premio Literario Antonio Mediz Bolio, 
por la Casa de la Cultura; entre otros.

Además, continuó, el trabajo del 
galardonado figura en colecciones y 
museos como el de Bezabel en Jerusalén, 
Israel; la Casa de las Américas en la 
Habana, Cuba; el Museo de la Solidaridad 
en Santiago, Chile; el Museo de la 
Revolución en Managua, Nicaragua; así 
como en exposiciones nacionales.

“Sin duda, nos encontramos con 
un hombre con una trayectoria 
impresionante, es así que, ha participado 
en exposiciones colectivas a lo largo de 
su trayectoria en diferentes países como 
Francia, Cuba, Estados Unidos, Colombia 
y México”, resaltó la diputada.
Arjona Martín, afirmó que el espíritu 
y el alma de Héctor Victoria Aguilar 
se acrecenta, porque el constituyente 
yucateco y el laureado de este día, 
guardan en su imaginario una particular 
forma de ver el mundo, particularidad 
que ha hecho posible cambiar su 
entorno, porque el amor y la valía por el 
trabajo de su vida ha sido el camino para 
inmortalizarse en Yucatán.

Por esta razón, agregó, el Maestro Gabriel 
Ramírez Aznar ha enaltecido los orígenes 
yucatecos y puesto en alto el nombre 
del estado en el territorio nacional e 
internacional, demostrando el profundo 
amor a su tierra.

“Es ejemplo y estímulo para las actuales 
y futuras generaciones y un motivo de 
orgullo para los yucatecos”, enfatizó.

Entrega la LXII Legislatura  
Medalla “Héctor Victoria Aguilar”
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Blinded By The Light
En otros tiempos abrir un disco, poner 

un cassette en un reproductor podía 
constituir un acto que traía consigo 

algo similar a una epifanía, una revelación, 
un acto transformador y liberador. Lo que 
salía de las bocinas del estéreo o de los 
audífonos del siempre confiable walkman, 
poseía una magia muy particular y ello era 
posible porque en realidad la manera como 
se consumía la música era completamente 
diferente a la del presente: había que 
dedicarle tiempo, se escuchaban los 
discos completos y cada canción se 
acompañaba con la lectura de la letra que 
casi siempre venía impresa en la portada 
o en la cubierta que resguardaba al tesoro 
de vinyl. Por ello el escucha, sobre todo 
el más joven, tenía la impresión que esas 
letras, esos acordes, le estaban hablando 
directamente, que narraban historias muy 
similares a la propia.

Blinded By The Light de Gurinder Chadha 
es una película que tiene que ver con lo 
anterior, es decir, con el descubrimiento 
de un artista cuya música se convertirá 
en una banda sonora particular la cual 
acompañará al protagonista de la historia 
en un proceso de cambio tanto personal 
como en la relación que guarda con sus 
círculos más cercanos, con la ciudad 

en la que vive y en general con toda su 
concepción de la vida. El filme está situado 
en el poblado de Luton Inglaterra en el año 
de 1987. El país vive bajo el duro régimen 
de Margaret Thatcher cuyas políticas 
económicas golpean a las clases medias 
y bajas generando pérdida de empleos y 
desesperación. Ahí el espectador conocerá 
a Javed (Viveik Kalra), un chico de origen 
paquistaní que forma parte de la primera 
generación de su familia nacida en el Reino 
Unido. Su padre Malik (Kulvinder Ghir) es 
un hombre conservador y que trata de 
mantener a toda costa el estilo de vida que 
ha dejado atrás en Islamabad. El choque 
cultural entre el padre y sus tradiciones 
y el chico que ha crecido en un contexto 
completamente diferente, se hará más 
evidente cuando un compañero de clase 
le preste a Javed un cassette en el que un 
músico nacido a Nueva Jersey habla sobre 
libertad, cambio, depresión, amor y la vida 
misma: un tal Bruce Springsteen. 

Lo que sigue es una película gozosa en 
la que Javed descubrirá un mundo nuevo 
a través de la música y las letras de “The 
Boss”, un mundo en el que la necesidad de 
encontrar su propio camino se va haciendo 
cada vez más evidente, latente y poderosa 
generando conflictos internos y externos 
con un padre que ha sido despedido de 
su trabajo y que no entiende que Javed 
pretenda tomar un rumbo diferente al que 
él considera el mejor, el tradicional, para 
su hijo. Cada canción de Springsteen es 
una revelación para un Javed que sentirá 
el deseo de plasmar lo que la música 
le hace sentir a través de las letras, 
convirtiéndose en un aspirante a escritor, 
en alguien que le debe contar al mundo 
lo que sucede en Luton, contar lo que 
pasa una vida inserta en un complicado 
conflicto familiar y cultural.

Blinded by The Light es una linda y 
motivante carta de amor a la música 
de Bruce Sprinsteen y al impacto que 
ésta ha tenido en la vida de millones de 
personas alrededor del mundo. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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“La Música de Mi Vida” es una joyita del cine británico 
independiente que evoca esas epifanías musicales, cada 

vez menos comunes, provocando seguramente una 
nostálgica sonrisa por aquellos tiempos del inseparable 

walkman y los audífonos de diadema. 

Gurinder Chanda plasmará la 
transformación de Javed a través de 
una cinematografía gozosa, lúdica, 
que es capaz de capturar  con gran 
belleza esos momentos epifánicos 
que acompañan al descubrimiento de 
una nueva canción, de un nuevo disco 
de Springsteen y al mismo tiempo la 
cámara seguirá a Javed a través de 
una ciudad conflictuada por la mala 
situación económica, laboral, llena 
de desprecio y xenofobia para la 
comunidad paquistaní convirtiendo a 
la música y las letras de Springsteen 
en entidades liberadores a través de 
las cuales el joven volcará miedos y 
esperanzas. La película está llena 
de secuencias entrañables, en las 
cuales las diferencias culturales, 
los conflictos entre dos visiones 
completamente opuestas de la vida 
colisionan inevitablemente mientras 
el protagonista recorre el camino 
entre la adolescencia y la madurez.

Inspirada por la verdadera historia 
del periodista Sarfraz Manzoor y sus 
memorias tituladas “Greetings from 
Bury Park: Race, Religion and Rock 
and Roll”, Blinded by The Light es 
una linda y motivante carta de amor 
a la música de Bruce Sprinsteen y al 
impacto que ésta ha tenido en la vida 
de millones de personas alrededor del 
mundo. Pero no solamente es eso, es 
una honesta reflexión sobre el poder 
transformador de la música, sobre 
como ésta es capaz de mantener 
a la gente a flote aún en la peor de 
las tormentas y, especialmente, 
es un poderoso y reflexivo drama 
sobre la relación padre – hijo y la 
inevitable colisión provocada por las 
brechas generacionales, las cuales 
son aún más profundas cuando se 
dan ante el empuje de una nueva 
generación y el miedo que provoca 
en la anterior la posibilidad de que 
la cultura tradicional se pierda 
inevitablemente. Blinded by The Light 
(condescendientemente titulada 
en México como “La Música de Mi 
Vida”) es una joyita del cine británico 
independiente que llevará a quien 
la mire a evocar esas epifanías 
musicales que cada vez son menos 
comunes provocando seguramente 
una nostálgica sonrisa dedicada a 
otros tiempos, a las personas que 
fuimos y que cambiaron mientras en 
los audífonos alguien cantaba sobre 
el nacer para correr, sobre bailar en 
la oscuridad, sobre dar saltos al vacío 
armados solamente con la fe. 
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INFORMACIÓN 

La historia de nuestro país estará al 
alcance de la ciudadanía, mediante 
monedas, billetes y timbres emitidos 

en México, que se exhibirán durante 
la séptima Convención Numismática y 
Filatélica, la cual comparte los objetivos 
de promover y difundir el patrimonio.

En representación de la titular de la 
Secretaría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta), Erica Millet Corona, el 
director de Promoción y Difusión Cultural 
de la dependencia, Luis Andrade Castillo, 
indicó que este evento es una oportunidad 
de disfrutar en familia los pasajes de la 
historia escritos en las piezas.

Comentó que durante el 15 y 16 de febrero, 
la población podrá acceder a esta 
muestra que acerca monedas, billetes 
y documentos, con el valor patrimonial 
y monetario que el ser humano les ha 
añadido desde su creación.

El presidente de la Sociedad Numismática 
y Filatélica Peninsular (Sonufipen), 
Fernando González Ortega, anunció 
que esta edición contará con seis 
conferencias, a cargo de especialistas 
en el tema, que se llevarán a cabo en las 
fechas mencionadas, de 10:00 a 18:00 
horas en la Casa de España, ubicada en 
la calle 19 número 97-A de la colonia 
Itzimná.

También, participarán los acervos del 
Archivo General del Estado (AGEY), el 
Servicio Postal Mexicano (Sepomex), 
el Banco de México (Banxico) y 34 
expositores de Jalisco, Nuevo León, 
Tabasco, Veracruz, San Luis Potosí, 
Querétaro, Ciudad de México, Quintana 
Roo, Campeche y Chihuahua, entre otras entidades, 
además de Estados Unidos y Cuba.

Asimismo, informó que 2020 es el año del centenario 
luctuoso de Venustiano Carranza, motivo por el cual habrá 
una sección de la muestra dedicada al ilustre personaje, 
con piezas elaboradas durante su administración y con 
su imagen. De igual manera, se emitirá una medalla 

conmemorativa del encuentro, que podrá adquirirse 
en él, así como la cancelación de timbres postales.

En su turno, el secretario de Sonufipen y delegado 
en el sureste de la Federación Mexicana de Filatelia, 
Ernesto Gutiérrez Álvarez, dijo que, por primera vez, 
se incluirá un evento para infantes denominado “La 
filatelia en la niñez”, a cargo de Edgar Turriza Sosa, 
el sábado 15 a las 12:00, con el fin de despertar en las 
nuevas generaciones el interés en esta disciplina.

Además, se impartirá las conferencias “Economía, 
inflación y billetes”, de Raúl Vela Sosa; “Intercambio 
y moneda entre los mayas peninsulares”, por 
Alfredo E. Barrera Rubio; “El papel moneda en 
Yucatán. Emisión y falsificación, 1912-1920”, con 
Armando Chi Estrella; “Monedas mexicanas con 
la leyenda ‘Independencia y libertad’”, de Carlos 

Arroyo Joachín; “El desarrollo en la filatelia temática, con 
apoyo de la colección Vida Marina”, por Mónica Santana, 
y “Filatelia mexicana: cómo entenderla y aplicarla en 
exposición”, a cargo de Mario Ramírez Bahena.

La programación completa está disponible en los perfiles 
de Facebook de Yucatán Presenta y Sociedad Numismática 
y Filatélica Peninsular, A.C.

Especial / La Revista 

La Historia de México, 
protagonista de la 7ª. 

Convención Numismática y Filatélica

El presidente 
de la Sociedad 
Numismática 
y Filatélica 
Peninsular 
(Sonufipen), 
Fernando González 
Ortega (derecha)  
anunció que 
esta edición se 
contará con seis 
conferencias.
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